

小学6年 **社 会** — 解答と解説

1

問1	問2	問3	問4	問5	問6	
ア	イ	イ	ウ	ウ	エ	
21	22	23	24	25	26	
問7		問8	問9			
ラムサール (条約)		イ	I 北	西	II 季	節 風
27		28	29 30			
問10	問11	問12				
イ	ア	エ				
31	32	33				

2

問1	問2	問3	問4	問5	問6
エ	ア	ウ	イ	エ	ア
34	35	36	37	38	39
問7	問8	問9	問10	問11	
ウ	イ	エ	ア	イ	
40	41	42	43	44	
問12					
(1)	イ	ギ	リ	ス	
45					

(例)	問12
(2)	重い税に苦しんだにもかかわらずロシアから賠償金が得られなかったことで国民の政府に対する不満が爆発したから。
46 47 48	

(配点)

②問12 (2) 問14 6点

上記以外 各2点 計100点

問13
エ

49

(例)	問14
小選挙区では1名しか当選しないためAとBの間には	
約2倍の一票の格差が生じるという問題点。	

50 51 52

問15
エ

53

3

問1	問2	問3	問4	問5
エ	ウ	ア	累進(るいしん) (課税)	ウ
54	55	56	57	58

問6	問7	問8	問9	問10
保健(ほけん) (所)	力	条 例	ウ	教 育
59	60	61	62	63

問11	問12				問13					
ア	a	ア	b	ウ	c	キ	民	主	主	義
64		65		66		67				68

問14				問15	
ふ	る	さ	と	(納税制度)	オ
				69	70

【解説】

① 日本地理に関する問題

まず最初に、問題に関係する都道府県を確認します。1は北海道、3は岩手県、8は新潟県、9は茨城県、14は神奈川県、23は愛知県、25は滋賀県、29は和歌山県、33は島根県、35は山口県、37は徳島県、40は福岡県、42は長崎県です。

問1 B1 置き換え 情報を獲得する

地形図に縮尺が1/25000とありますので、 $4.8\text{cm} \times 25000 \div 100 = 1200\text{m}$ でアが正しい選択肢です。豊平川は概ね南から北に流れているのでイは誤りです。南二十八条付近の川の合流の様子を見ると流れる方向が確認できます。藻岩原始林周辺は広葉樹林の地図記号Qが多数見られますのでウは誤り、藻岩発電所には水力発電のための導水管が見られますのでエも誤りとなります。

問2 A1 知識

岩手県盛岡市などでは南部鉄器が生産されています。盛岡市の南部鉄器生産は、江戸時代初期からの歴史があります。信楽焼は滋賀県甲賀市信楽で、福山琴は広島県福山市で、高岡銅器は富山県高岡市でそれぞれ生産されている伝統的工芸品です。

問3 B1 置き換え 情報を獲得する

大河津分水（大河津分水路）は信濃川の洪水を防ぎ、越後平野を氾濫から守るために建設された分水路で、1922（大正11）年に通水しました。この完成により信濃川下流の越後平野が洪水の被害を受けることはほとんどなくなりました。

問4 A2 比較

アはメロン、イはれんこん、エははくさいです。茨城県では他にくり、エシャレット（たまねぎの仲間）が都道府県別生産量第1位となっています。

問5 A2 分類

アは医薬品や通信機、集積回路といった小さくて高価なものが多く輸入されているので成田空港と判断します。イは大消費地の東京が背後にあることで、衣類や肉類などの生活に関連する輸入が多くなっているため東京港と判断します。残ったウとエは輸出入額が多いウを横浜港、エを神戸港と判断します。

問6 A2 比較 特徴的な部分に注目する

愛知県の県庁所在地である名古屋市は江戸時代の城下町を起源とする都市です。2022年の人口は約229万人で、東京、横浜、大阪に次ぐ全国第4位となっています。寺院の門前町から発展した県庁所在地は長野県長野市で、善光寺の門前町から発展しました。

問7 A1 知識

ラムサール条約は正しくは「特に水鳥の生息地として国際的に重要な湿地に関する条約」とい

い、水鳥の生息地として大切な湿原や干潟を保護するための条約です。1971年にイランのラムサールで採択されました。日本では琵琶湖の他に北海道の釧路湿原、千葉県の谷津干潟、新潟県の佐潟など全国で53カ所が登録されています。

問8 **A2** **分類**

2021年の和歌山県のすももの生産量は山梨県、長野県に次ぐ第3位となっています。和歌山県では他にももが第5位、キウイフルーツが第3位と、果物の生産が盛んです。

問9 **B1** **置き換え** **情報を獲得する** **特徴的な部分に注目する**

島根県の出雲平野では写真のように築地松と呼ばれる防風林が見られます。冬の北西季節風を防ぐためのものですので、家屋の北西側に植えられています。

問10 **A2** **分類**

2022年の山口県山口市の人口は約18万9千人で、約25万4千人の下関市に次ぐ第2位となっています。静岡県静岡市は人口約68万9千人で、人口約79万5千人の浜松市に次いで第2位となっています。県庁所在地より人口が多い都市がある県は他に、福島県（第3位）、群馬県（第2位）、三重県（第2位）があります。

問11 **A1** **知識**

阿波踊りは徳島市などで行われるまつりです。徳島県の旧国名が阿波だったことからこの名称になっています。くんちは長崎市、どんたくは福岡市、よさこいは高知市で行われるまつりです。

問12 **B1** **分類** **特徴的な部分に注目する**

アは農業産出額、漁業産出額とも多いところから1の北海道、イは製造品出荷額が最も少ないところから42の長崎県、ウは製造品出荷額が最も多いところから14の神奈川県、残ったエを福岡県と判断します。

② 日本の歴史に関する問題

問1 **A2** **分類**

エは中大兄皇子（のちの天智天皇）が645年に起こした大化の改新のことです。アは603年、イの法隆寺建立は607年、四天王寺建立は593年、ウは607年のことです。

問2 **A2** **比較** **理由**

桓武天皇は奈良時代のように仏教の僧侶が政治に口を出してくることを避けること、律令政治を立て直すこと、などを目的に平城京から長岡京、そののち平安京への遷都を行いました。

問3 **A2** **比較** **理由**

藤原氏は天皇の外戚となることで朝廷での勢力を伸ばしました。また他の有力な貴族を次々と

朝廷から追放したり、高い官職から多くの収入を得て資金源としたことなども勢力を伸ばすことができた一因となりました。ウの事実はありません。

問4 **A2** 分類 関係づけ

チンギス=ハンの孫であるフビライ=ハンはモンゴル帝国第5代皇帝で、国の名前を元と改め最初の皇帝となりました。フビライ=ハンは1274年、1281年の2回にわたり日本を攻撃しましたが、この2度の元の侵攻を合わせて元寇といえます。元寇の時の執権は第8代の北条時宗で、元の服属要求を拒げました。北条泰時は第3代執権で武士のための最初の法律である御成敗式目(貞永式目)を制定しました。

問5 **A2** 関係づけ 理由

後醍醐天皇は自ら建武の新政を中心になって行い、また側近の公家を重用しました。その結果武士たちの不満をまねき約2年で建武の新政は終わりました。建武の新政による混乱ぶりは京都の二条河原に掲げられた落書に描かれています。そののち後醍醐天皇は1336年に吉野に移って南朝を開き、足利尊氏が擁立した光明天皇を中心とした京都の北朝と対立しました。その結果足利尊氏は京都に幕府を開くことになりました。エの事実はありません。

問6 **A2** 分類

明は日本との貿易を統制しこの頃猛威を振っていた倭寇と区別するために、室町幕府に勘合と呼ばれる合札を渡し、これを用いて行われたので勘合貿易と呼ばれています。日本は、銅・刀・いおう・扇などを輸出し、銅銭・絹織物・生糸・陶磁器などを輸入しました。鉄砲や火薬などが輸入されたのは南蛮貿易です。

問7 **A1** 比較

歌川広重は『東海道五十三次』によって、東海道の宿場町の風景や風俗を描きました。晩年の作の『名所江戸百景』の「大はしあたけの夕立」は、ゴッホが模倣したことで有名です。井原西鶴は浮世草子の作者で、『好色一代男』などの代表作があります。葛飾北斎は『富嶽三十六景』で有名な浮世絵師です。近松門左衛門は浄瑠璃作者で、『曾根崎心中』や『国性爺合戦』などの代表作があります。井原西鶴と近松門左衛門は主として元禄年間、葛飾北斎は主として文政年間に活躍しました。

問8 **A2** 分類

幕府が1843年に出した、江戸や大阪周辺の大名領や旗本領を、替え地を与えたうえ、直轄領にしようとした命令を上知令といえます。上知令は大きな反対をまねき、その結果天保の改革を主導した水野忠邦は失脚し、改革は失敗に終わりました。アとウは松平定信が行った寛政の改革、エは徳川吉宗が行った享保の改革の内容です。

問9 A2 分類

エは上喜撰というお茶を4杯飲んだところ、お茶の成分のせいで夜眠れなくなった＝ペリー率いる蒸気船が4隻やって来たことで、幕府は眠れなくなるほどの騒ぎになっている、という意味でペリー来航当時の混乱ぶりを伝えています。アは寛政の改革を行った白河藩出身の松平定信の厳しい取り締まりに、改革前の田沼意次時代の方がよかった、と風刺している狂歌、イは蚊の羽音とかけて文武を奨励した寛政の改革を風刺した狂歌、ウは浜松藩主だった水野忠邦の厳しい天保の改革を風刺した狂歌です。ペリーが来航した背景には、アメリカが当時貿易船や捕鯨船に、水や食料、燃料の補給ができる寄港地を必要としていたことがあげられます。

問10 A2 分類

1886年にイギリスの貨物船ノルマントン号が和歌山沖で沈没しましたが、その際イギリス人乗組員は脱出し、日本人の乗客全員は救助されませんでした。その後の裁判では領事裁判権により船長はイギリスの法律によって裁かれ軽い罪に終わりました。このことで国民の間から条約改正を強く求める声があがりましたが、これをノルマントン号事件といいます。盧溝橋事件は1937年に北京郊外の盧溝橋で日中両軍が武力衝突した事件で、この事件をきっかけに日中戦争が起こりました。南京事件とは1937年に中華民国の首都南京を日本軍が占領した際、多くの略奪や市民の殺害が行われた事件です。モリソン号事件とは1837年にアメリカ商船モリソン号が、日本人漂流民の送りとどけと通商交渉のため来航しましたが、異国船打払令のため相模の浦賀と薩摩の山川で撃退された事件です。このモリソン号事件への対応を批判して投獄されたのは高野長英です。高野長英は知識人の集まりである尚齒会の渡辺華山らとともに蚕社の獄で処罰されました。

問11 B1 置き換え 特徴的な部分に注目する

日清戦争の講和会議には、日本側からは当時首相だった伊藤博文と外務大臣だった陸奥宗光が、清側は李鴻章らが参加しました。この会議の結果結ばれた下関条約で、清はイの遼東半島、エの台湾が日本の支配下に入ることを認めました。アの朝鮮半島、ウの山東半島は含まれていません。ロシア・フランス・ドイツは遼東半島が日本の支配下に入ることを嫌い、清に返すよう干渉を加えてきました。これを三国干渉といいます。

問12

(1) B1 置き換え 関係づけ

イギリスはロシアのアジアへの進出をけん制するため、日本と日英同盟を結び日本をあと押ししました。イギリスのうしろで様子をうかがっているのはアメリカ合衆国です。

(2) B2 置き換え 具体・抽象 特徴的な部分に注目する 理由

日露戦争は日清戦争に比べ約8倍以上の戦費がかかりましたが、これは資料3のように国民に重税という形でのしかかりました。しかし日露戦争後に結ばれたポーツマス条約で、日本は日清戦争の時のように賠償金を得ることができなかったため、民衆は主にこれに憤激して、1905年に日比谷焼き打ち事件などを起こしました。

問13 A2 分類

第一次世界大戦は1914年から1918年の間に起きた、ドイツ・オーストリアなど4カ国の同盟国と、イギリス・フランス・アメリカなど27カ国の連合軍との間の戦争です。日本は第一次世界大戦中の1915年に、中国の袁世凱政権に対して山東半島のドイツの権利を日本に譲ることや、鉱山などを日本との共同経営にすることなどの内容からなる、二十一か条の要求を出し認めさせました。ア、イは1919年、ウは1920年のことです。

問14 B2 具体・抽象 関係づけ

資料は2021年の衆議院議員総選挙における有権者数で、選挙区Aは東京13区、選挙区Bは鳥取1区のことです。計算すると一票の価値が選挙区Aの方が低くなり、国政への発信力が低いということになります。

問15 A2 置き換え

ウクライナの地図に関しては報道などで見る機会が多くなっていますので、記憶にある人も多かったと思います。アはルハンシク州、イはドネツク州、ウはヘルソン州です。クリミア半島は面積約25000km²で、大部分は平野です。半島南部には第二次世界大戦終末期に会談が行われたことで有名な、ヤルタなどの都市があります。

③ 財政・社会保障・地方自治に関する問題

問1 A2 分類

財政とは、国や地方自治体が国民や住民が納めた税金を使って民間の企業ではできない公共のサービスや施設を提供したり、収入の不平等をある程度解消する所得の再分配を行ったり、景気が過熱したり落ち込んだりしないように景気を調整するなどの役割を持っています。エの働きはありません。

問2 A2 置き換え 比較

2023年度の当初予算は約114兆3812億円で、一般会計歳出の名目は社会保障関係費が約32.3%を占めています。支出割合第2位の国債費とは、国債を購入した人に利子の支払いなどを行うための費用です。国債とは国が財政支出を税収で賄いきれないときに、必要な資金を調達するために発行される債権のことです。少子高齢化の進展に伴い65歳以上の人口の割合が増加していますが、これは社会保障費が増加していくことを意味します。一方15～64歳の人口は減少しているため、社会保険費を支払う人口が減少していくこととなります。その結果社会保障関係費と保険料収入の差が増大していき、財源が逼迫することとなります。

問3 A2 分類

③：所得税は個人の所得に対してかかる税金で、2022年度当初予算では約20兆3820億円の税収があり、これは国税の約29.1%を占めています。

④：法人税は株式会社などの法人の所得にかかる税金で、2022年度当初予算では約13兆3360

億円の税収があり、これは国税の約19.0%を占めています。

⑥：消費税は商品・サービスを購入するときに課せられる税です。消費税は所得の多少にかかわらず一律に課税されるため、公平に税を取ることができる反面、貧富にかかわらず同じ金額が課せられるため、結果的に不公平になってしまうという短所があります。これを「逆進性」といいます。

⑦：関税は国税のうちの間接税で、貿易にかかる税金です。多くは製品を輸入するときに課せられています。

問4 A1 知識

累進課税制度は所得が増えるにつれて税率が上がる制度で、所得税や相続税などに採用されています。

問5 A2 分類

健康保険（医療保険）は、被保険者やその扶養家族などに病気やけがなどが起きた時に医療サービスなどの給付を行います。年金保険は働けるうちに保険料を支払っておき、老後や死亡したときなどに給付金が支払われる保険、雇用保険は失業者した人や育児休業のときなどに給付を行う保険です。生命保険は各個人がかける保険で、社会保険ではありません。

問6 A1 知識

日本では公衆衛生については保健所が中心となって行っています。公衆衛生とは個人や社会全体の健康を増進するための活動です。2020年からの新型コロナウイルス感染症が蔓延した時期は仕事量が急増し、各地で疲弊した保健所が続出しました。

問7 A2 分類

ノーマライゼーションは高齢者や社会的な弱者を特別扱いしない考え方のこと、バリアフリーは障がい者などが社会の中で安全・快適に暮らせるように障壁（バリア）となるものを取り除いていこうという考え方、ユニバーサルデザインは言語や国籍、男女の違いなどにかかわらず全ての人が利用できる施設や製品などのデザインのことで、

問8 A1 知識

条例は、地方議会の議決により成立する地方自治体の法規のことで、法律の範囲内で制定することができます。地方議会は国会に相当する機関ですが、国会と異なり一院制となっています。

問9 A2 分類

首長のうち都道府県知事に立候補できるのは満30歳以上、市町村長については満25歳以上となっています。任期はともに4年です。

問10 A1 知識

教育委員会は教育に関する事務を行うために、地方公共団体におかれる行政委員会です。児童生徒の入学や転学、教科書の取り扱とあつかい、学校給食、学校財産の管理など、さまざまな仕事を行います。

問11 A2 分類

地方公共団体はゴミの収集や警察、消防の仕事など、民間の会社で行いにくい仕事を国と分担して行っていますが、これを公共サービスといいます。地方公共団体が行っていない仕事として、地方裁判所の運営など司法に関することの他に、郵便に関する事ゆうびん、外交に関する事などがあ
ります。

問12 A2 分類

議会の解散、首長や議員の解職請求には有権者の3分の1以上の署名が必要で、請求先は選挙管理委員となっています。リコールとは、地方公共団体の主要な地位にいる公務員が不相当であると考えられた時、解職を請求することです。

問13 A1 知識

「地方自治は民主主義の学校である。」と言ったのはイギリスのブライスで、地方自治は住民にとって身近な問題から政治に参加できる貴重な機会きんづなで、この経験が民主主義の理解に役立つ、という意味です。

問14 A1 知識

ふるさと納税制度は、好きな地方公共団体を選びそこにお金を寄付することで、自分の居住している地方公共団体への住民税が差し引かれる制度のことです。地方公共団体によっては寄付された金額によって高額な特産品などを贈るところが出て、法律が改正されたり制度の対象から外される地方公共団体が出たりしました。

問15 A2 関係づけ

財務省は国の予算や税制度の立案などを行う省庁です。予算配分の権限を持っているため、各省庁への影響力は強くなっています。厚生労働省は社会保障や公衆衛生の向上などに関わる仕事を中心になって行っています。厚生労働省では他に雇用対策や労働条件の向上などに関わる仕事も行っています。総務省は地方自治体と連絡などを行う他に、公務員制度、消防・防災、郵政、放送や情報・通信に関する仕事などを行っています。

(記述問題の採点について)

・明らかな誤字・脱字がある場合…-1点

② 問14

・「一票」の語句が使用されていない場合…不正解

